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一间房子领证就能干，专家建议还得重源头管理
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街头暗访

一不检查，露天烧烤卷土重来

还没进入夏天，大大小小的烧烤摊就已
出现在省城街头。尽管每年相关部门都会采
取对于露天烧烤的专项整治行动，但露天烧
烤摊反复查了又起，油烟污染、噪声扰民等问
题更是屡禁不止、难以根治。

今年5月11日，济南市城管委对社会公布
了露天烧烤整治“红黑榜”，对11家整治不力、
市民投诉较多的烧烤店进行了公开曝光。槐
荫区、市中区等相继展开行动，对辖区内名列
黑榜的露天烧烤店进行了集中整治，也取得
了一定效果。

不过，仍然有烧烤店对曝光置若罔闻，白
白在黑榜上呆了俩月，露天烧烤也未被彻底
取缔。16日问政现场的调查短片显示，位于槐
荫区经三纬九路的曹州涮羊肉烧烤店门前，
五月初时油烟弥漫，占道经营问题严重。在露
天烧烤红黑榜公布两个月后，该店占道经营
依然如故，未有任何改观。

除了槐荫区，部分名列露天烧烤黑榜的
烧烤摊点也相继出现了回潮现象。市中区阳光
新路一九烧烤、井家菜馆门前人行道上，曾被执
法人员清理干净的路面，又被烧烤业户摆上了
桌椅板凳，这两家同样也上了黑榜单。

部门回应

末端运动式执法治标难治本

“我代表槐荫城管局向槐荫居民表示歉
意。”对于曹州涮羊肉露天烧烤的反复，槐荫
区城管执法局局长战宝志说。“对经三纬九这
个地方一直在整治，反弹性较大，对周边居民
造成一些不良的影响，特别是在环境上造成
了很坏的影响。”

战宝志说，对于上了黑榜单的烧烤摊，曾
严控了很长时间，要求他们炉具进屋、上环保
设施。但是由于执法人员主要是以盯守、巡查
相结合的方式，执法人员到其他摊位巡查的
时候就会出现反弹。“这也暴露了我们在执法
过程中还有一些不到位的地方。”

“作为末端管理的城管执法部门，单靠盯
守式的管理、运动式的管理执法确实治标难
治本。”济南市城管执法局局长田德昌说，由
于违法成本小，造成露天烧烤易反复。目前我
市还没有独立的烧烤行业标准，是按餐饮行
业来管理的。只要领个工商执照、办个餐饮许
可证就可以干烧烤。

其实，在不少已经取得经营许可证的餐
饮单位，可能并不具备相应的经营场所。“一
间房子就颁发证件，而后它只能到路上来。”
历城区城管执法局刘局长表示，在相关部门
颁发证件的时候，也应该考虑到有没有经营
地点的问题。

专家建议

对顶风而上的还要重罚

对于露天烧烤易反复的问题，城管部门
作为末端执法者，通常表现得有些无奈。对
此，山东大学博士生导师、济南大学政治与公
共管理学院院长包心鉴教授说，露天烧烤这
个顽症，应该从源头治理。

“城管是末端治理，到最后上街了，城管
执法人员上街以后，这个烧烤店关门了，执法
人员一走，烧烤店又重新摆摊了。”包心鉴说，
除了盯守，最重要的还是从源头进行监管。

“烧烤店还需要经营证，没有经营证就可
以处罚、取缔，对顶风而上的还要重罚。”包心
鉴说，整治烧烤必须要长效化，而长效化主要
是靠体制。应加快行政体制改革，厘清各部门
之间的职责，避免推诿扯皮、工作效率低下等
问题。“以问题为导向，由市委市政府出面，检
讨哪些部门要加大改革力度。”

另外，山东大学政治学与公共管理学院教
授曹现强认为，应该强化依法治理和综合治理。

“今年新出的《关于进一步加强治理露天烧烤的
意见》，立法的层级还是不够。在烧烤发展的战
略目标体系建设上，我们还需要加强。另外，还
是要强化各个部门之间的综合治理。”

如何整治露天烧烤这个顽疾，在济
南第四场电视问政中首先被抛出。5月
份，济南市城管委公布露天烧烤整治

“红黑榜”，对社会公开11家整治不力的
烧烤店进行了曝光，可盯守治理下仍然
反弹严重。一间房子领个证就能干烧
烤，也暴露源头治理的重要性。专家建
议，整治露天烧烤应重源头和制度治
理。

旧旧的的被被取取缔缔新新的的没没建建好好

小小贩贩无无奈奈““被被占占道道””

整治马路
市场，还得靠退
路进厅、还路于
民。而在西苑小
区，由于新市场
还没建成，旧市
场就被取缔，小
贩依然无路可
退。专家建议，
主管部门应根
据不同情况制
定相应措施，重
管理解决问题。

有市民反映，天桥区西苑菜市场由于拆迁
改造，导致市场业户流动到周边街道占道经
营，严重影响了附近居民的交通和日常生活。

西苑小区居民王秀环说，她晚上散步的时
候，就曾被菜叶子滑倒。而马路市场堵着120进
不来，一位病人被抬出小区，到医院没救过来。

位于天发路西侧的西苑小区菜市场。市场
占据了长约300米的道路，两侧都是卖蔬菜瓜
果的摊点。居民罗女士告诉记者，这个市场存
在有一年多了，西苑小区和周边几个小区很多

居民买菜都来这里。
“将近一年了，中午休息不好，摊主摆到路

中间，连个摩托车电瓶车都进不来，消防车就
更进不来了。”居民高翠美说，希望有一个干净
的场所让他们赶快搬进去。

据了解，西苑菜市场处于三个办事处交界
处，供应周边约5万名居民的蔬菜餐饮需求。西
苑小区曾经有个正规的综合市场，去年开始这
个市场进行改造，市场里的业户也就迁了出
来，到小区的一条道路上进行经营。

“这个片子反映得很真实，道出了我们执
法的漏洞。”对于西苑小区的问题，天桥区城管
执法局局长李福利说，去年关停，主要是想便
民市场规范，对他们进行定点规范。不过由于
他们工作的原因，造成了一些不便。

李福利说，“这个地方原有一处农贸市场，
去年因为创卫和自身原因，已经将其取缔。但
是经过调查了解到，这个地方涉及1 . 5万名居
民，方圆2 . 5公里内没有一个农贸市场。同时加
上流动人口，有3万多人迫切需要有一个农贸
市场。”

李福利说，为了规范业户经营，当地办事
处在马路旁边设置了部分临时早餐车。不过这
些临时摊点满足不了摆摊业主需求，占道经营
依然严重。对此，天桥区政府回应，正在协调有
关部门和街道办事处，在原有农贸市场的西
侧，建设一个2万余平方米的农贸市场，近期就
会投入使用。

“还需要有关部门的审批，现在开始建，大
约三个月建好。这样就能彻底解决这个地方的
占道经营和交通堵塞问题。”天桥区政府一名
负责人说。

不过，新厅没建完，老厅又不能回，西苑小
区的尴尬是不少马路市场退路进厅的缩影。

“希望有些工作还真的是应该前置，不然当出
现事关人命问题的时候再想整改，后悔也晚
了。”主持人海沫道出不少小贩的期盼，就是退
路也能有地可去。

曹现强分析，退路进厅无厅可退尽管有客
观原因，如城市发展过程中，一些基础设施的
建设有欠缺。但占道经营有很大的负面效果，
需要相关部门的有效治理。

“城管部门或者其他的相关机构，要有一
个对问题治理的综合评价，就是自身在管理的
过程当中，把问题分分类、分分档，哪样一些市
场是必须建立，但是问题出在管理上，哪样一
些可能就是不应该存在，必须要取缔。”曹现强
说，主管部门应该要根据不同的类别情况，有
针对性来制定一些相应的措施。另外，在出现
了这样一些问题以后，还是尽量要盯紧。“在具
体后期的规范管理过程当中，一些相应的措施
也需跟上。”

专家建议该管理的不要取缔

新旧市场衔接出现了时间差

摊主占马路，电动车走路都困难

本报记者
刘雅菲 王小蒙

吃吃的的羊羊肉肉真真不不真真，，盼盼食食药药监监明明确确答答案案

本报记者 王小蒙 刘雅菲

不少喜欢吃烧烤的市民更是对烧
烤摊的肉质不放心。“首先担心的是肉
质问题，是不是牛羊肉、干不干净；其
次，烧烤所用的调料是不是含有大量
的添加剂；第三，从业人员的健康状
况，因为他们是直接和食材接触的。”
在16日的问政现场，一名现场观众对

露天烧烤摊提出上述担忧。
其实在电视问政第三期，就曾对

烧烤摊的卫生问题被多部门踢皮球的
现象进行过披露。在16日的问政现场，
肉串质量问题再次被提出，对此济南
市食品药品监督管理局局长靳磊回
应，食药监对露天烧烤的监管，主要是
要求业主不得在室外经营，而且生熟
分开、健康查体，达到食品安全的健康

保障条件，而且实行等级管理，就是纳
入食品药品的日常监管等。

“今年全市要对食品抽检2 . 8万批
次，上半年抽检的情况正在陆续出结
果，我们目前已经公布了一部分。整个
抽检合格率，上半年是97 . 55%。”靳磊
说，已经对一些持证经营的烧烤纳入
了抽检范围。抽检的结果，将不定期向
社会进行公布。

▲济南城管
执法人员对非法
露天烧烤摊进行
取缔。 (资料片)
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